

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 Pamplona: Un mes, 1,25 Ptas.; tri-
 mestre, 3,75; semestre, 7,50; año, 13,50.
 De Pamplona: Trimestre, 6 pe-
 setas; semestre, 12; año, 24.
 De otros puntos: Trimestre, 7,50; semestre, 15; año, 30.
 El pago será adelantado.

PRECIOS DE PUBLICIDAD
 Anuncios en primera plana, 1 línea, 100 pesetas; en segunda, 50; en tercera, 30; en cuarta, 20; en quinta, 15; en sexta, 10; en séptima, 5; en octava, 3; en novena, 2; en décima, 1.50. Anuncios de larga duración, a convenir. Anuncios de avisos, a convenir. Anuncios de necrológicas, según costumbre.

Administración del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indícan que continúa el abono. **Diario Independiente - Dos ediciones** Edición, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 22 y calle de S. Gregorio, 20, bajos.

EL SUELDO DE LOS MAESTROS

Este importante asunto está, como dicen, sobre el tapete, y por su especial índole es tan (vaya otra frase hecha) a la orden del día, hasta que sea resuelto.

Nosotros, que no fuimos de los últimos, ni mucho menos, en dedicarle la atención que merece, y que no hemos cesado de informar a nuestros lectores sobre su curso ni de dar cabida en nuestras columnas a las aspiraciones de los interesados y a los juicios de otras personas, hemos de ocuparnos en el cuantas veces sea preciso, por entender que en la resolución del problema está interesado el buen nombre de la provincia, que no solo la benemérita clase social de que se trata.

Creemos que la resolución es y ha de continuar siendo cada día más urgente, porque a medida que trascurra el tiempo, se irán dejando sentir en mayor proporción las consecuencias de la inferioridad de los sueldos asignados a las escuelas incompletas de Navarra con relación a los que se cobijan en las demás provincias de España. Ya son 34 las escuelas de Navarra a que no han querido venir los maestros nombrados para desempeñarlas; y el número de vacantes que quedan sin cubrirse, se aumentará seguramente.

Esto hace indispensable la elevación de los sueldos pequeños hasta el minimum de 500 pesetas; y teniendo por indudable que al fin ha de establecerse ese aumento, celebráramos que fuese un hecho con la menor demora posible.

Para esto se considera preciso reformar los distritos escolares, porque hay pueblos que no pueden soportar el recargo de gastos que lleva consigo el aumento de los sueldos de sus maestros; y la indicada reforma parece muy difícil o imposible en algunos puntos, porque la agrupación de pueblos para formar un distrito escolar equivale a dejar sin enseñanza a los niños de algunas localidades, los cuales a consecuencia de las condiciones del terreno y del clima no podrían en toda la temporada de invierno trasladarse diariamente al pueblo en que se estableciese la escuela.

La dificultad, como se ve, no es pequeña respecto de los pueblos aludidos; pero, por otra parte, no es menor la necesidad de evitar que Navarra sea la provincia en que peor dotadas estén las escuelas de inferior categoría.

Lo precedente, por lo tanto, parece ser el abordar de frente y de una vez el problema; estudiarlo sin demora, buscando y combinando los medios de obviar las dificultades que ofrece, y poner fin a una situación cuya prolongación puede, por lo menos, acarrear consecuencias desagradables de distintos géneros.

Creemos que así se hará, porque la Diputación, llamada a hacer lo que más convenga, no acostumbrará a mirar con indiferencia o poco celo asuntos tan interesantes como el de que hablamos.

Hallazgo de restos humanos

Considerando lo atento que es usted para todos, especialmente para sus suscritores, me como la libertad de suplicarle de cabida en su digno periódico, que tan acertadamente dirige, a las cuatro letras siguientes:

En el campo de Cirauqui y término de «Lonzonda» a orillas de la carretera que conduce de Pamplona a Estella, en una finca propiedad de don José Urdain, estando haciendo hondalar, fué encontrada una caja de piedra, con su tapa también toda de piedra picada, y al descubrirla, aparecieron los restos humanos de una persona que no se ha podido reconocer de qué provincia o nación podía ser. Se supone que hará cien años o miles de años que estaba allí, pues estaba a una profundidad de cerca dos metros de hondura.

Dándole las gracias anticipadas, se despide de usted su afecto. S. S. G. b. s. m.

UN SUSCRITOR.
 Cirauqui 16 Marzo.

EL LOBO BLANCO

Y endurecida en los más rudos trabajos, era de condiciones singularmente favorables a esta especie, recogida a una simple y pura negación, sostenida y acompañada por la fuerza de la insubordinación. Bastante numerosos, y todos para combatir, ya que no podían emplear ningún otro recurso, esperaban al menos, confiados en los impenetrables retiros que ofrecía a cada paso el país, y sobre todo en el perfecto conocimiento que tenían de su selva, de ese sombrío laberinto cuyos besacos llegaban a la vez a la campiña de Rennes y a los arrebales de Fougères y de Vitré. En estas tres ciudades tenían partidarios. El primer mosquetazo tirado en la selva hubiera llevado a toda la plebe de los barbaños bajos de Rennes y a los históricos negociantes de Vitré, que usaban aun brazalete, corzas y celada como los hombres de armas del siglo XV, y los hábiles cazadores de Fougères. Esto dicho, era razonable esperar que los acólitos de M. de Pontchartrain no hubieran salido muy bien librados.

Solo un hombre había en el mundo a quien ellos respetaban tanto, que si este hombre les hubiese dicho: «Cagad el im-

Los campos

Visitando los campos es como se ven las necesidades de nuestra agricultura, para pensar en satisfacerlas.

Ofrecen aquellos a la contemplación del observador, la civilización árabe en los regadíos, sin que haya avanzado un solo paso en aquella materia desde la reconquista.

Parece mentira que en cuatro siglos no se haya mejorado el sistema de riegos ni tampoco el de los cultivos, viviendo aún estacionados y sin aprovechar las ventajas de las vías de comunicación que han aproximado extraordinariamente los mercados de consumo a los centros de producción.

Se ve, pues, en los campos, escasez de arbolado, muchas tierras improductivas, atraso en los procedimientos de cultivo, necesidad de mejorar las semillas y falta de crédito para que los cultivadores no perezcan a manos de la usura.

Nos queda, sin embargo, lo más esencial, lo que más vale: un suelo fértil y una raza envidiable de cultivadores sobrios y laboriosos, que han conservado a través de los siglos, las condiciones insustituibles que tenía el pueblo árabe para el laboreo de las tierras.

Dirigiendo y aplicando con inteligencia estas cualidades, aún puede ser el pueblo español el más fecundo de Europa, abriendo las fuentes de producción hasta un extremo incalculable y regenerando la patria.

La juventud que se esteriliza en los vicios de las grandes capitales, tiene en nuestros campos un inmenso porvenir.

El día que utilizemos en los campos las aguas que dejamos perder en el mar, y que produzcan las tierras y los montes todo lo que pueden y deben producir, entonces será ocasión de pensar en la reconquista de nuestro antiguo poderío nacional: tendremos escuadra poderosa y medios suficientes para imponer nuestro respeto en el mundo.

Es una desgracia que los hombres de importancia en el país no visiten los campos ni estudien sus necesidades y la manera de satisfacerlas.

En ellos está la base de la fortuna pública y el porvenir de la patria.—X.

Del extranjero

Estudiantes militares
 París.—En Kíef 150 estudiantes israelitas han provocado alborotos en la capital repartiendo por las calles escritos nihilistas y recorriendo la ciudad cantando himnos revolucionarios.

Los hielos en la Mandchuria
 Londres.—El corresponsal del «Times» en Wei-Hair Wei ha comunicado a su periódico la noticia de que los hielos y las nieves están próximos a desaparecer.

Por esta razón no tardarán ya en reanudarse las operaciones.

La neutralidad de los Estados Unidos
 París.—Dicen de New-York que el presidente Roosevelt supo que un oficial del Ejército norteamericano iba a presidir una flota organizada por la colonia rusa, y al punto le advirtió que podría con su conducta infringir la neutralidad.

El oficial asistió a la fiesta como simple espectador.

Los Escudos de Armas

Creese que su origen viene de los torneos, que empezaron a celebrarse en Alemania en el siglo X. Los caballeros que asistían a ellos, llevaban adornados sus escudos con la figura de un sol, de un león, o otra divisa para ser conocidos fácilmente de sus damas, y se hacían apellidar caballeros del sol, del león, del águila, etcétera. Después se fué generalizando esta costumbre, y en tiempo de las Cruzadas, dice un autor, «a fin de que los varios jefes o señores que acompañaban a aquellas expediciones agradadas fuesen conocidas de sus súbditos o vasallos, se introdujo el uso de pintar o bordar cada uno en su estandarte las armas que había elegido. Estas insignias no pasaban por lo regular de padre a hijo, hasta el año de 1260, ba-

puesto al rey de Francia,» hubieran tal vez obedecido. Pero no había cuidado que lo dijese. Era justamente uno de los más ostentados restos de la asociación bretona, y su vez resonaba aun de vez en cuando en la sala de los Estados para protestar contra las invasiones de la casa de Borbon.

Llamábase Nicolás Tremi de la Tremlaye, señor de Bouxié-en-Fazet, y posó a una media legua de la aldea de Liffre un dominio que lo hacía soberano de casi todo el país. Su castillo de la Tremlaye era uno de los más bellos de la Alta Bretaña. Su morada del Bouxié no era menos magnífica. Se necesitaban dos horas para ir de uno a otro punto, y por todo el camino no se veían más que propiedades de Nicolás Tremi. Era un anciano de alta estatura y de fisonomía austera. Sus largos cabellos blancos caían en resacadas guedejas sobre la gruesa tela de su ropilla, cortada a la antigua usanza. La edad no le había moderado la fogosidad ardiente de su mirada. Al verle firme y derecho en la silla cuando cabalgaba por las arboledas, ensanchábase el corazón de los habitantes de la selva, y exclamaban alegremente:

—Mientras viva nuestro señor, habrá un buen bretón en el país, y ¡ay de las sanguijuelas de Francia!

Dicen verdad. El patritismo de Nicolás Tremi era tan indomable como exclusivo. La decadencia gradual del partido de la independencia, lejos de haberle servido de

El cambio en las Aduanas

El reino de S. Luis, en que quedaron fijas y hereditarias en las familias.

«Unos cien años antes de esta época, continúa el mismo, nuestros príncipes españoles no ponían en sus privilegios y en los sellos reales otras armas que la cruz, hasta que el emperador y rey don Alonso VII de Leen y II de Castilla, empezó a sustituir en su lugar dos castillos y dos leones a cuarteles, aludiendo al nombre de sus dos principales reinos...»

No obstante lo dicho, algunos opinan que antes de dichas épocas muchas familias tenían ya su distintivo peculiar.

Sea de esto lo que se quiera, lo cierto es que hace ya bastantes siglos que se emplean en el blason diferentes figuras para representar dignidad, cargos honoríficos, sucesos memorables, y acciones ilustres; por lo que hoy día los escudos de armas se miran como signos de honor y de nobleza, concedidos por los soberanos en recompensa de alguna hazaña militar, ó de algún servicio importante hecho al Estado.

Este valle de Baztan, bien puede vanagloriarse de poseer el precioso blason que con orgullo ostentan todas sus viviendas. Cuenta la tradición que el rey don Sancho el Fuerte llevó a la cruzada contra los sarracenos de Andalucía una hueste de bascones, y que al empezar la célebre batalla de las Navas de Tolosa, aquellos soldados estaban muy distraídos jugando al ajedrez, cuando de repente se les vistieron encima los moros; pero fueron tales su serenidad y arrojo, que los derrotaron haciendo en ellos gran destrozo; por lo cual el rey les dio por escudo el tablero de ajedrez, como recuerdo de su grande heroísmo.

—Es muy posible (aunque no existen datos que lo atestigüen) que la bandera que cuidadosamente se conserva en esmerada vitrina en la casa del Valle, a juzgar por su estructura y rara confección estilo oriental, hubiera sido arriada al enemigo, y transportada a este valle por los valientes bascones a que hace alusión la tradición del origen de su escudo.

F. L. ORMAET.
 Elizondo Marzo 1904.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL
 Sentamiento

Pamplona.—Contra F. M. Z., por hurto; Licenciado señor Romero y Procurador señor García Peña; declararán 8 testigos.

Estella.—Contra H. P., por hurto; Licenciado señor Mata (don L.), y Procurador señor Abadía.

Sumarios

Se han recibido los siguientes.

Estella.—Contra A. O. y 13 más, por atentado y disparo.

Aolz.—Contra O. A., por lesiones.

Sentencias

Condenando a Valentin P. Marañón, a 4 meses y 1 día de arresto mayor, por hurto.

Condenando a Manuela Iribicu, a 4 años, 9 meses y 11 días, por amenazas.

Idem a Fructosio Gellí e Iturbide, a la pena de un año y un día de presidio correccional.

Idem a Agustín Iturbide y Torres, a la pena de un mes y un día de arresto mayor y al pago de las costas procesales.

Idem a Julian Norberto Boorlegui, a la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

Goya en Berlin

Se está celebrando en Berlin una Exposición especialmente de obras de Goya.

Numeroso público y artistas de todas partes de Alemania acuden al salón Cassierer, donde la Exposición se verifica, a ver y estudiar las obras del genial pintor español.

La influencia artística del gran maestro, el primero en rebelarse contra la rutina de su tiempo, hace mucho que se sentía en Europa, y es un justo tributo al mérito del pintor insigne el que ahora se rinde públicamente en Berlin.

Las obras allí expuestas son las siguientes: Retratos del conde y condesa de Miranda.—Retratos de la marquesa de San Andres, de don Manuel Salvador Carmona, de una señora, de un niño, de don Juan Antonio Cuervo, de don Juan Antonio Lorente.—La expulsión de los demonios.—Un banizo.—Una corrida de toros.—Majo y maja.—Un boceto.

La Exposición es un éxito y el gran público ha podido apreciar en la labor del gran artista español de hace un siglo el origen de las corrientes que ahora dominan en el arte.

LA "GACETA,"

La recibida ayer contiene las siguientes disposiciones:

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto nombrando canónigo de la iglesia Catedral de Palencia al presbítero D. Hipólito Avila y Martín.

res. Ruego a Dios que vuestros hijos olviden a sus padres y se acuerden de sus abuelos... Me separo y reniego de vosotros. Habiéis puesto a la Bretaña en la tumba; yo pondré sangre sobre la tumba de la Bretaña... Cuando ya no es tiempo de combatir, acceso lo es para vengarse.

M. de la Tremlays montó en su buen caballo, y tomó el camino de sus dominios.

Los que lo encontraron, no pudieron adivinar los vengativos pensamientos que se agolpaban a su espíritu. Fuerte de corazón como de cuerpo, sabía refrenar su cólera. Su frente permanecía tranquila; su mirada se dirigía, vaga e indiferente, hacia el bello paisaje de las cercanías de Rennes.

Cuando entró bajo las arboledas de la selva, ocultábase el sol en el horizonte. M. de la Tremlays contempló mas de una vez con codicia los naturales e inexpugnables atrinchamientos que ofrecía a cada paso aquel suelo virgen e involuntariamente contaba los valientes y vigorosos hombres que lo saludaban de lejos con afectuosa respetuosidad.

—La guerra,—pensaba,—podría ser terrible con esos soldados y estos retiros.

Detenía a su caballo y quedábase pensativo; pero bien pronto una idea tenaz venía a fruncir sus encanecidas cejas. Incorporábase, y sus ojos brillaban con una luz vaga y siniestra.

—Nada de guerra!—decía entonces.—Un duelo! Un golpe solo! Una sola muerte! Y M. de la Tremlays, metiendo sus espuelas

Fuentes toreará por primera vez en la temporada, en la plaza de Fitero.

¡Él mi niño.

Nuestro estimado corresponsal en Mitero nos da tan agradable noticia en carta recibida ayer y que publicamos con mucho gusto:

Dice la carta:

«... Ha estado esta tarde en los Baños Viejos de esta localidad con objeto de visitar al simpático diestro Antonio Fuentes en unión de varias personas de la buena sociedad fiterana, entre ellas don Garvasio Añaró, don Eladio Medrano, don Emilio Luis, don Angel Amor de Comill, don Rafi o Maulet y el propietario de este circo taurino don Eloy Andrés. Durante la conversación ha nacido la idea de celebrar una becerrada en la tarde del lunes próximo en esta plaza de toros, habiéndose ofrecido Fuentes, a instancia de alguno de dichos señores, a poner un par de banderillas, al par de toreros que mate el céebre Isidorillo, aficionado de este, que tantos aplausos ha sabido ganarse por su arrojo y valentía en otras ocasiones.

La función será de invitación, y solo con el objeto de pasar un rato agradable.

La noticia ha causado mucho entusiasmo. Tendré a usted al corriente de lo que resulte de dicha becerrada.»

Bien por Fuentes!

Pueden vanagloriarse los fiteranos aficionados a la fiesta nacional de ser los primeros en ver al valiente torero sevillano delante de los respetables socios con las banderillas en las manos, despues de su grave cogida en la plaza de Zaragoza en Octubre último.

Arreglo escolar

Dentro de unos días, quizás en el Boletín Oficial del lunes próximo, aparecerá la real orden que a continuación insertamos, relativa al arreglo escolar definitivo, dice el documento citado:

1.º Que a medida que vayan ultimándose los arreglos escolares de cada provincia, con carácter provisional, se remitan por la Subsecretaría a la Gaceta de Madrid para su más pronta inserción.

2.º Que en el Boletín Oficial de cada provincia se reproduzca el proyecto de arreglo escolar de la misma, conforme lo vaya publicando la Gaceta, remitiendo a la Subsecretaría de este Ministerio un ejemplar de cada número en que se inserte, para los efectos oportunos.

3.º Todo vecino, Ayuntamiento ó Maestro que considere lesionado sus intereses ó derechos por el proyecto de arreglo de cada distrito escolar ó que desee contribuir con sus indicaciones a su mayor perfección, rectificando hechos ó cifras ó señalando errores y omisiones en el proyecto, podrá elevar su reclamación a la Subsecretaría del Ministerio con los justificantes que procedan, dentro del término improrrogable de un mes, contado desde el día en que termine de publicarse el proyecto de arreglo escolar de la provincia en el Boletín Oficial de la misma.

4.º La Sección de Estadística de la Subsecretaría del Ministerio, estudiada cada reclamación y recogidos los antecedentes é informes que estime procedentes, propondrá la resolución que en cada caso corresponda, dando desde luego por no recibidas las reclamaciones que se presenten fuera del plazo improrrogable señalado.

5.º Una vez ultimado el arreglo escolar de cada provincia, se procederá a la publicación definitiva, y no podrá sufrir ninguna alteración mientras estén en vigor los Presupuestos generales del Estado en que se hayan incluido las cifras de gastos resultantes del arreglo hecho, según lo dispuesto en el art. 1.º del Real decreto de 19 de Febrero último.

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron las cuentas de cárceles de los partidos de Aolz y Estella, correspondientes al año 1903 y los presupuestos de 1904, cuyo déficit podrán cubrirse por medio de un reparto de 14 y 15 céntimos de peseta por habitante de ambos distritos judiciales.

Han sido autorizados: El Ayuntamiento de Escurra para establecer un impuesto de cuatro pesetas por cada perro, a excepción de los excluidos en disposiciones anteriores; el de Garaya para el arriendo del alumbrado público con la empresa Hidro-Eléctrica Franco-Española, quedando los vecinos en libertad de contratar dicho servicio con la misma sociedad, ó con otra cualquiera que se establezca; el Ayuntamiento de Barasoain para eubar las obras adicionales al frontón último construido.

También se autorizó al Ayuntamiento y Junta de presupuestos de Pitillas para la supresión de los arbitrios sobre los vendedores ambulantes, por haberlo solicitado gran número de vecinos.

Se aprobaron las cuotas que ha fijado el

en los hijares de su caballo, combinaba uno de sus planes cuyo extravagante atrevimiento hace asomar la sonrisa a los labios de los hombres de buen sentido, y que apenas puede el éxito sancionar; un plan atrevido, caballeresco, pero imprudente y loco, cuyos ideas no podía germinar sino en el cerebro de un hidalgo campesino, ignorante del mundo, y midiendo la prosa de lo presente con la poética medida de lo pasado.

Habríase equivocado sin embargo el que tachase a Nicolás Tremi de demente, porque su empresa pasara los límites de lo posible. El lo sabía, y su entusiasmo no le ocultaba la profundidad del abismo. Pero era uno de esos hombres de bronce que ven el precipicio abierto, y que no se detienen una vez tomada su resolución.

Una sola circunstancia hubiese podido hacerle dudar. La casa de la Tremlays no tenía más que un heredero directo, Jorge Tremi, nieto del viejo hidalgo. ¿Qué iba a ser de este niño de cinco años, privado de su protector natural? Nicolás Tremi se mostraba impacientemente consigo mismo cada vez que su conciencia le hacía esta objeción.

—Si venzo en la empresa,—pensaba,—Jorge tendrá una herencia de gloria; si sucumbo, mi primo de Vauvey le guardará su patrimonio... Vauvey es un leal caballero.

Al mismo tiempo que pronunciaba mentalmente estas palabras, vino a herir sus oídos el sonido de una voz aguda y lejana que cantaba el estribillo de una canción del país, especie de querrela, cuyo aire lento,

Ayuntamiento de Tafalla a las vacas y cabras por el aprovechamiento de yerbas...

Se autorizó al Ayuntamiento de Areso y al Concejo de Aspuz para subsanar nuevamente los árboles que indican...

Se autorizó al Ayuntamiento de Navascués para el arriendo de las yerbas comunales.

Sin perjuicio de cumplir las obligaciones que se imponen a los depositarios...

Se denegó la autorización solicitada por el Concejo de Urteasu para entregar materiales a un vecino.

Fueron desestimados por improcedentes los recursos interpuestos por don Joaquín Pardo...

Se ordenó a los alcaldes de Echzeu e Imaoain que exijan a los vecinos de dichos pueblos...

Fue denegada la prórroga solicitada por el Ayuntamiento de Oloriz para el pago del primer trimestre de la contribución.

En vista de un escrito del Ayuntamiento del valle de Basaburua Mayor se dispuso que dicho Ayuntamiento cumpla...

Se declaró que el Ayuntamiento de Tafalla debe extender la patente que reclama don José Jiménez para que este pueda dedicarse a la venta de ambulancia de los géneros que constituyen su comercio...

Se va a trasladar al alcalde de Goizueta la comunicación que la comisión provincial de Guipúzcoa dirigió con fecha de 28 de Enero último...

En vista del recurso interpuesto por don José Miguel Guillén se acordó revocar el acuerdo del Ayuntamiento de Garde por el cual se dispuso que dicho señor pagase 30 pesetas...

Visto lo acordado por el Ayuntamiento de Tafalla, se acordó archivar el expediente incoado por don Jacinto Bernero sobre indemnización de perjuicios...

Fue desestimada la instancia de don Manuel Díez de Tejada, de Mendavia, solicitando se le nombre interinamente depositario...

Se dispuso que don Miguel Francisco Aguirre, depositario de Urduña, su término de un mes, prorrogable por causas no imputables al mismo...

La alimentación en el Japón

Los japoneses comen poca carne, por la razón de que el país está muy poblado, y es esencialmente un país para la cría de ganados...

En el Ayuntamiento

Se abre a las cinco y veinte. Preside el señor García Echarri. Asisten los concejales señores Ferrer, Benza, Ciganda, Astarain (don A.), Aldas (don A.), San Julián, Garbílana, Irujo, Ayala, Aldas (don M.), Ros, Goicochea, Martinicorena, Espinosa, Sánchez y Marco, Yanguas, Astarain (don F.), Sainz, Saez y Solano.

El señor Benza manifestó que la Comisión de Gobierno, obedeciendo indicaciones del señor alcalde, había estudiado el asunto y había acordado reducir en dos céntimos el kilo de pan de tercera...

El señor Ayala manifestó que protestaba contra las frases del señor Espinosa, cuando dijo que cualquiera que los señores que proponen la rebaja del precio del pan estuvieran una semana como esos obreros...

Estos datos son los siguientes: En la Cooperativa militar y civil de La Coruña se vende el pan de segunda desde 1.º de Marzo a 0,42 pesetas; en Logroño el precio medio el de 0,40; en Zaragoza el precio medio es de 0,46...

De aquí se deduce que en Pamplona se vende mas barato el pan que en todas esas poblaciones, puesto que aquí se vende el kilo de pan de primera a 0,42 pesetas...

En el mismo informe se hace un detenido y razonado estudio de precios, y en él se ve que 100 kilogramos de trigo producen 32,24 pesetas...

De aquí resulta que vendiéndose el pan de tercera a 0,34 pesetas, se equiparan los gastos y los ingresos.

Como ahora se han rebajado dos céntimos en el precio del pan resulta que el Vínico perderá esos dos céntimos.

Hecha por el señor presidente la pregunta que aparece en el informe que tuvo por contestación el consabido y elocuente aprobado, el señor García Echarri tomó la palabra.

Empezó diciendo que creyendo interpretar los sentimientos de la Corporación, iba a dedicar un recuerdo al que fue concejal del Ayuntamiento, don Lorenzo Rasero (q. e. g. h.).

En párrafos llenos de elocuencia y sentimiento ensalzó las bellas cualidades que adornaban al señor Rasero, y dijo que la grave enfermedad que le aquejaba, le impidió tomar parte en las deliberaciones...

Después propuso que en señal de duelo se levantara la sesión, y que en la próxima estuviera el sillón que ocupaba el señor Rasero, con un crespón negro.

El señor Benza pidió que constasen en acta las elocuentes y sentidas frases del señor García Echarri, que la Corporación hacía suyas.

El señor Astarain (don A.) agradeció en nombre de la minoría republicana y en el de la familia del señor Rasero, los homenajes que se habían rendido a su memoria.

Se levantó la sesión a las seis y cuarto.

A los héroes de Balser

... a las cuatro de la tarde han sido desembarcados del vapor «Isla de Panay» los restos de los héroes de Balser...

Muerte de un sabio español

Telegramas de Lima anuncian el fallecimiento acaecido en Jaña, del eminente Fray Francisco Blanco García, autor de una historia de literatura española en el siglo XIX.

GACETILLAS

Como verán nuestros lectores por el extracto de la sesión de Ayuntamiento que en otro lugar publicamos, se ha acordado rebajar dos céntimos en el kilo de pan de tercera clase que se expendía en el Vínico.

La sesión que ayer celebró nuestro Ayuntamiento, se levantó después de haberse discutido únicamente, y eso por su importancia, la cuestión del pan...

La «Biblioteca Católica Pro-pagandista», en honor de su patrono San José, tendrá mañana misa y comunión general a las siete y media, en la iglesia de MM. Dominicas.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro particular y estimado amigo don Salvador Zaldívar, conocido tratante zaragozano.

En la plaza del Mercado y por una cuestión baladí armaron ayer mañana dos mujeres un monumental escándalo.

Por Real orden de 15 del actual se han suspendido los ejercicios de oposición a la Secretaría de Gobierno de esta Audiencia que estaban señalados para el día 5 de Abril...

Hoy a las diez se celebrarán en la iglesia parroquial de San Nicolás solemnes funerales por el eterno descanso de la señora doña Javiera Aroa...

El ministro de la Gobernación ha remitido al gobernador civil algunos ejemplares de la «Instrucción general de Sanidad pública».

Víctima de largo padecimiento falleció ayer el joven Lorenzo Murillo, hijo del conocido comerciante don Gregorio...

Hemos tenido el gusto de examinar la Memoria que se leyó en la Junta general de accionistas de la Sociedad «Fusiones de hierro y fábrica de acero del Bidasoa»...

Los acuerdos más importantes tomados en aquella reunión fueron: repartir un dividendo activo de 50 pesetas por acción...

El gobernador civil señor Planter fue ayer muy visitado por distinguidas personas de la población...

En la iglesia de las MM. Dominicas de la Basílica comenzará mañana sábado el septenario dispuesto en honor de la Virgen de los Dolores.

La función comenzará a las seis de la tarde.

En el fiato central situado en la Tacuera se están realizando las obras proyectadas para establecer en él el laboratorio municipal...

Con atento B. L. M. ha bien enviado el secretario del Instituto general y técnico de esta capital, don Manuel Miranda, un ejemplar de la memoria que leyó el día 1.º de Octubre del año pasado.

La Comisión de Hacienda ha informado en sentido favorable en la instancia presentada por el agente municipal nocturno Calixto Conejo...

Hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción al redactor de «El Liberal» en Madrid don Emilio Gabás, que ha venido a esta ciudad para asuntos de dicho periódico.

Las Comisiones de Gobierno y Hacienda han emitido informe negativo en la instancia presentada por don Anselmo Echeverría...

La Hermandad de San José y Santo Tomás Apostol, fundada en la Santa Iglesia Catedral, honrará a su Excelso Patriarca y Patrono de la Iglesia Universal con los cultos siguientes:

Mañana a las siete de la mañana se celebrará misa de comunión en el altar del Santo.

El lunes, 21, a las ocho y cuarto de la mañana se celebrará una misa rezada en el altar del Santo y a continuación el Excelentísimo Cabildo Catedral, acompañado de su capilla de músicos...

Mañana, a las nueve, se celebrará en la capilla de los PP. Capuchinos la festividad del Patriarca San José, esposo de la Santísima Virgen...

Hoy ha fallecido la señora del fiscal de esta Audiencia don Enrique Daniel del Castillo.

Como jueves se han celebrado hoy en esta ciudad los mercados semanales de granos y carne.

años, que en una rifa que sostuvo con Mar-tín Echeverría de 20 años, vecino de Arra-yto, le produjo varias contusiones en la cabeza calificadas de pronóstico reservado.

Leemos en «El Anunciador Ibérico», de Tudela:

«El domingo último, la banda municipal de Bilbao interpretó en el paseo del Arenal una bonita marcha titulada «Napolitana», original de nuestro querido amigo y paisano don Ismael Echezarra.

La composición agradó muchísimo, y la prensa la elogió por sus efectos melódicos y brillante instrumentación.

Ayer llegó a esta capital, en compañía de su distinguida madre el redactor de «El Imparcial» don Manuel Fernández Weis.

Procedente de la cárcel de Tafalla ha ingresado en el penal de Estella a cumplir la condena de un año y un día, que le impuso esta Audiencia el procesado Flo-rencia Irigaray.

Ayer falleció don Miguel Legarria, ordenanz de esta Administración especial de Hacienda.

El señor Legarria hacía 15 años que estaba al servicio de dicha oficina, y era muy estimado por todos los de la casa.

Las lavanderas que ejercen su oficio en el Gran Lavadero existentes en las afueras de la puerta de Tejerin, han encargado una Misa, que se celebrará mañana, día de San José, a las ocho y media en el parroquia de San Agustín...

La subasta de los caballos para las próximas fiestas de San Fermín ha sido adjudicada a los señores Zaldívar hermanos de Zaragoza por el precio de 480 pesetas por toro.

Además del pliego de estos señores se presentaron uno de don Anselmo Ordóñez de Zaragoza, que hacía el servicio por 624 pesetas; otro de don Pedro Comet, de Zaragoza, que lo hacía por 650 y otro del señor García Casaña, Gerente de la Sociedad Aransololo y Compañía de Bilbao, que lo hacía por 635.

Le ha sido concedida una licencia por enfermo al juez de primera instancia de Pina y ex secretario de esta Audiencia, don Juan Antonio Calvo.

Ha sido nombrado por el rectorado maestro interino de Artieda, don Segundo Pinillos.

En la iglesia de las MM. Dominicas de la Basílica comenzará mañana sábado el septenario dispuesto en honor de la Virgen de los Dolores.

La función comenzará a las seis de la tarde.

Tos.—Se cura usando las pastillas antisépticas y balsámicas Morelló, Farmacia de Artesa, Paseo de Valencia 32.

El gobernador civil señor Planter fue ayer muy visitado por distinguidas personas de la población...

En el fiato central situado en la Tacuera se están realizando las obras proyectadas para establecer en él el laboratorio municipal...

Con atento B. L. M. ha bien enviado el secretario del Instituto general y técnico de esta capital, don Manuel Miranda, un ejemplar de la memoria que leyó el día 1.º de Octubre del año pasado.

La Comisión de Hacienda ha informado en sentido favorable en la instancia presentada por el agente municipal nocturno Calixto Conejo...

Hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción al redactor de «El Liberal» en Madrid don Emilio Gabás, que ha venido a esta ciudad para asuntos de dicho periódico.

Las Comisiones de Gobierno y Hacienda han emitido informe negativo en la instancia presentada por don Anselmo Echeverría...

La Hermandad de San José y Santo Tomás Apostol, fundada en la Santa Iglesia Catedral, honrará a su Excelso Patriarca y Patrono de la Iglesia Universal con los cultos siguientes:

Mañana a las siete de la mañana se celebrará misa de comunión en el altar del Santo.

El lunes, 21, a las ocho y cuarto de la mañana se celebrará una misa rezada en el altar del Santo y a continuación el Excelentísimo Cabildo Catedral, acompañado de su capilla de músicos...

Mañana, a las nueve, se celebrará en la capilla de los PP. Capuchinos la festividad del Patriarca San José, esposo de la Santísima Virgen...

Hoy ha fallecido la señora del fiscal de esta Audiencia don Enrique Daniel del Castillo.

Como jueves se han celebrado hoy en esta ciudad los mercados semanales de granos y carne.

A ruego de la señora viuda de Batafeta núm. 75 y es conocida con el nombre de la «Batanesa», hemos de decir que el triste suceso ocurrido en dicha casa fue en la fonda «La Batanesa» establecida en el núm. 49 y no en el domicilio de dicha señora.

El jefe de Vigilancia de Tafalla ha dirigido una carta al jefe de provincia señor Cusi, participando que en su poder una yegua que fue cogida a quinquillero que se dio a la fuga, dejándola abandonada.

La yegua, que fue robada por el fuguero en Navarra, tiene las señas siguientes: Siete dedos de alzada sobre la marca de unos seis años, breña, pelo castaño oscuro, pati-blanca de la mano derecha, lunar blanco en el espinazo y al parecer se halla preñada.

La yegua se halla en el Juzgado de Instrucción de Teruel a disposición del que se crea con derecho.

HERNIADOS (quebrados).—Tenemos el gusto de participar a nuestros lectores que la reputada casa Vidal hermanos, de Barcelona, ortopedicos especialistas para la curación de las hernias (quebradas), a cuya especialidad hace 24 años que se dedica, ha merecido que la clase médica y eminentes médicos le distinguiendo y tributaran grandes elogios a sus aparatos especiales...

Nos manifiesta el señor Vidal que durante el próximo pasado año, ha obtenido en su casa la curación de 448 hernias, algunas de ellas voluminosas, habiendo correspondido a esta capital de Navarra un buen número de dichas curaciones...

Dicho señor Vidal se hospedará en el hotel «La Perla» y recibirá los días 30 y 31 de Marzo. 18 21

Ultimos dias de venta, con gran rebaja de precios de los géneros procedentes de la quiebra de M. Rymco en Pines del Castillo, núm. 14, antigua serrería «La Compensación», junto al casino castaño. 4-2 (s)

Mañana se celebrará en la iglesia de las Carmelitas Descalzas una solemne función en honor al Patriarca San José en la siguiente forma:

Por la mañana a las nueve se cantará tercia y a continuación: misa solemne con S. D. M. expuesto y sermón que predicará el R. P. Pablo de Santa Teresa. Terminada la misa y reserva se cantarán oraciones vespertinas.

Por la tarde a las cuatro y media se expone S. D. M. y a continuación se rezará el rosario, letanía cantada y reserva, terminándose con la salva de comunión.

La limpia y sencilla aplicación del Callicida Escrivá, que se vende a 6 reales para la curación de los callos, le hacen objeto de la preferencia de todas las señoras y caballeros. Su autor, el farmacéutico D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7), es cada día más felicitado por el sorprendente éxito que se obtiene.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar algunos a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes: Abonos minerales, Hay de venta, Dolor de muelas, Confección, Subasta de árboles, Barbas en venta, Ingertos y barbados, Abonos minerales, En Puento la Reina, Subasta de leña, Ingertos.

HA FALLECIDO: En Urcz villa, don Francisco Lusarreta. R. I. P.

Nuestra información

Conferencias telefónicas DE LA REGION

Alava Vitoria 17 (8 noche). Exposición fotográfica

La Sociedad fotográfica de esta capital está ultimando el plan de la exposición de fotografías que, como dije a usted, se propone celebrar en la temporada de nuestras fiestas de Agosto.

Esta exposición será uno de los números más cuitos del programa de dichas fiestas y durará desde el día 1.º hasta el 20 del mes oitavo.

La exposición se dividirá en cuatro grupos, a saber: 1.º Asuntos y Composición; 2.º Figuras y retratos; 3.º Paisajes y marinas; 4.º Estereotipias.

Los primeros premios que se adjudicarán a los autores de los mejores cuadros que se presenten, son estos: para el primer grupo 500 pesetas y diploma con medalla de oro; para el segundo 300 pesetas con igual diploma, para el tercero 200 pesetas y diploma idéntico y para el cuarto dos máquinas, regaladas por un fabricante de París y otra por el señor Lorente, de Vitoria.

Habrá también segundos premios, que todavía no se ha determinado en qué han de consistir.

Por lo dicho se puede calcular la importancia de la exposición que se proyecta, la cual será sin duda la mejor de su clase de las celebradas en España.

Fallecimiento Hoy ha fallecido la señora del fiscal de esta Audiencia don Enrique Daniel del Castillo.

Mercados Como jueves se han celebrado hoy en esta ciudad los mercados semanales de granos y carne.

En el primero han rezido estos precios: trigo a 50 y 51 reales las 94 libras; avena de 19 a 21 la fanega, cebada de 28 a 30 idem, maíz de 41 a 43 id., riza de 42 a 44 id., silbolla a 42 id. Las patatas blancas se han vendido a 25 reales el quintal y las rojas a 19.

La animación ha sido regular, la entrada buena y la tendencia firme.

Los ganados se han vendido a estos precios: En vivo: bueyes a 11 pesetas la arroba, vacas a 10 id., ternera a 1 el kilogramo, cerdos a 15 la arroba, crías de cerdo de 35 a 40 una, corderos a 8, cabritos a 9 y caballos 300 y 350.

En muerto: bueyes a 20 pesetas arroba, vacas a 19 id., cerdos a 19 id., y el kilo de ternera a 2.

Este mercado ha estado muy concurrido y animado.

Quintos en marcha A las tres y media ha pasado por esta ciudad, deteniéndose un rato el tren militar que van de San Sebastián a Oadiz los reclutas destinados al regimiento de Vitoria. El correspondiente.

Vizcaya Bilbao 17 (10:10 noche). Concejales que se pegan

Con motivo de la discusión violenta que tuvieron en la sesión de ayer las minorías socialista y nacionalista, de la cual dio cuenta a usted, esta tarde ha ocurrido en el Ayuntamiento un espectáculo nada edificante.

Los concejales señores Ibarra, socialista y Perezgu, socialista, estuvieron una discusión algo violenta.

El señor Ibarra en un momento de acaloramiento agarró de las solapas al señor Perezgu, (hay que advertir que el señor Ibarra tiene costumbre de agarrar por las solapas) y este, creyendo que se trataba de una agresión enarboló el paraguas y lo

descargó sobre el señor Ibarra...

Entonces el señor Ibarra le dió un pinchazo a Perazguga...

Los dos contrincantes se agarraron...

Cuando hubo pasado el escándalo...

Accidente desgraciado

Uno de los hijos del Alcaide...

En el camino se encontró con un amigo...

Los carlistas

El próximo domingo celebrarán...

El señor Dato

El próximo día 27 llegará a esta villa...

Un ahogado

Esta mañana entró en el puerto exterior...

El capitán dió cuenta a las autoridades...

Suceso extraño

El dueño de una barbería de la calle...

Los peticionarios han amenazado...

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Banco Guipuzcoano, Idem Bilbao, Idem dinero, etc.

Cambios

Sobre París, cheque a 38 00.

Guipúzcoa

San Sebastián 17 (10:50 noche).

Viajeros

Procedentes de Bilbao han llegado...

Sesión

Ha celebrado sesión la Diputación...

El tiempo

Continúa el tiempo muy desapacible...

Una desgracia

Comunican de Bassin que esta mañana...

Reunión de secretarios

Convocados por el secretario de este...

Comisión de festejos

En la sesión consular del Ayuntamiento...

Pesca

En la pescadería han entrado hoy 1.200...

que estén en la estación del ferrocarril...

A recibir a tan gloriosos restos...

Desde el puerto a la estación...

Un despacho de Barcelona da cuenta...

Los restos de los héroes de Balser...

Mañana llegarán a Madrid los restos...

El Rey en Galicia

Mañana viernes a las 7,10 de la mañana...

En Santiago se ha celebrado hoy...

El Rey fué ovacionado en las calles...

El pueblo vigués siguió al coche...

Suicidio en una cárcel. Familia apenada

En la cárcel de Pinarejo, pueblo de la...

El desgraciado joven ingresó en la...

La familia del suicida, que está recibiendo...

"Patria Nueva"

Esta obra que venía representándose...

Los despachos de Barcelona dicen...

La policía pudo después de no poco...

El Rey a Barcelona

Está casi acordada la visita del Rey...

El viaje coincidirá con el arribo...

En la ciudad condal han comenzado...

El centenario del "Quijote"

En la Presidencia del Consejo de ministros...

Crimen sangriento. Dependiente desleal

En la plaza de Lavapiés, núm. 8, cuchillería...

Un dependiente del citado establecimiento...

Al ver el desleal dependiente que su ama...

La desgraciada mujer fué trasladada...

Maura y las minorías

Habiendo el señor Maura con los periodistas...

Muerto ilustre

Ha fallecido después de largo padecimiento...

Comisión de festejos

En la sesión consular del Ayuntamiento...

guro que el acto será una verdadera manifestación...

Don Manuel Calvo

De Cadix se reciben nuevos detalles...

Su muerte ha causado pesar general...

Deja una fortuna de quince millones...

Sus únicos parientes a los que deja...

A su médico, don Cesáreo Fernández...

Por delante del cadáver ha desfilado...

Barco incendiado

En el vapor mercante «Santa Ana»...

El barco procedía de Marsella.

Los últimos despachos recibidos...

Cuerpos Colegisladores

La sesión de esta tarde ha discurrido...

Comenzó a las tres y treinta...

El barón de Bonal pidió así mismo...

Abre la sesión el señor Romero Robledo...

Toman asiento en el banco azul...

Por 105 votos queda aprobada...

El período de ruegos y preguntas...

El señor Celleruelo insiste en que...

El jefe del Gobierno manifiesta...

El señor Maura que el país quiere...

Pretende rectificar el señor Celleruelo...

El Sr. Larroux se ocupa nuevamente...

El señor Sánchez Guerra promete...

Búlgaros y turcos

Un despacho de Salónica da cuenta...

Los búlgaros experimentaron la pérdida...

Rusia-Japón

San Petersburgo.—Han comenzado...

El primero piensa combatir a los...

Paris.—La escuadra rusa del Báltico...

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

En el Corro

Después de la hora oficial para...

Segunda conferencia

Gobierno para llevar a la práctica...

Qué se ha hecho del proyecto de ferrocarriles...

Le contesta el señor Silvala...

El señor Suárez Inclán dice que...

Convenio con el Banco. Una proposición.

La comisión que entiende en el...

El ministro dió las explicaciones...

Los jefes de las minorías han...

El acta de Aioz

Aun cuando la comisión de actas...

Además del conde de Romanones...

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

El acta de Aioz

tros al cual se le concede extraordinaria...

La tumba de Maura

La Alcaldía ha concedido permiso...

Fallecimiento

Un despacho de Londres da cuenta...

Fallecimiento

Telegramas y telefonemas

Torpedero ruso á pique

De madrugada

El Rey en Vigo

Dicen de Vigo que el Rey visitó...

Para hoy

Madrid 18 (1:40 madrugada).

El viaje de Salmerón

Madrid 18 (3 madrugada.)

Nuevo Colmado

PLATO DEL DIA: Bacalao á la vizcaína.

Contra la filoxera

Quedan para la venta 40.000 injertos...

Liquidación

Con grandes rebajas del almacén...

Venta de casa

Se vende una de nueva construcción...

Siglo XX.—Colmado

OSTRAS FRESCAS DE MARENS

Se anuncia que Pedro Barberena...

Se vende

un carro casi nuevo de carrera...

Pastelería "Iruña"

PARA EL DIA DE SAN JOSE

Objetos para regalos

De fantasía y muy artísticos.

DE MADRID

Primera conferencia

Madrid 17 (8 tarde).

Los héroes de Balser.-Honoree

Por el Gobierno militar de la plaza...

Advertisement for Don Lorenzo Murillo y Chango, featuring a cross icon and text about a funeral service.

